
 

 

机械与电子控制工程学院 

秉勤作笔，持勉为墨 

撰稿人 李天文 机械工程专业 

秉勤作笔，持勉为墨 

他重视课程学习，专业基础扎实。“第一次微积分考试对我打击很大”这是他说起刚进

入交大的时候，第一反应出的事情，也正是因为那次考试，他深刻体会到了大学的学习生

活与之前是多么的不同。他调整自己的心态，努力适应了大学的学习节奏，刻苦的奋斗也

换来了丰硕的成果。 

他本科期间获知行奖学金(本科生)、国家奖学金、校友励学金等十一项奖学金，奖金

累计超过五万元,获评北京市三好学生等十余项荣誉称号。并且成功获得推荐免试攻读研究

生的资格。 

砥志研思，潜心探寻 

作为一个工科生，他积极参加各类科研实践活动，几年间获得国家级学科竞赛奖项三

项，省部级三项。谈到科研经历，他说：“科研项目、工程实际让我能够把学到的知识化为

实物，更能促进我更深入的理解我的专业。” 

大一时，他便加入了老师的项目团队，数次赴工厂一线采集资料，在项目中负责实物



 

 

测绘、三维模型绘制等方面的任务。“那是我第一次接触科研，让我熟悉了一个科研项目的

流程与分工，最重要的是打开了我的兴趣大门。” 

大二时，他加入了北京交通大学绿动之心节能车队，并在之后担任了团队队长。带领

团队两次赴广东国际赛车场参加中国节能竞技大赛，两年间取得了三项国家级奖项。 

“车队的时光是我大学期间最难忘的经历，共同奋战的伙伴，深夜实验室的灯光，那

都是我大学生活的见证”，一个好的团队能够给个人带来丰富的机会，充分的磨砺，团队合

作的过程也使得个人成长蜕变。 

“学校、学院提供的丰富的科研实践与学科竞赛平台也给了我更多锻炼自己的机

会”，几年间他在大学生创新创业训练项目中获评国家级项目；在“互联网+”创业大赛中



 

 

取得了北京市三等奖；在全国三维数字化创新设计大赛中获得了北京市特等奖等等。 

心系同学，奉献青春 

他是班级团支书，组织各类班级活动，组织团日活动六次，协调班级各项事务，带领

班级取得了首都先锋杯优秀团支部的荣誉。“服务同学给了我更多锻炼自己的机会，也使得

我与班级每位同学更加熟悉。”  

同时，他在学校就业指导中心担任助管，协助企业进校招聘，协助学校开展双选会招

聘活动，几年间服务企业五百余家。 

跋山涉水，身体力行 

“刚到大学时我大概把生活分成了两部分，一部分是课程学习需要做的事，这部分是

主业，也是主要的努力目标；另一部分就是想丰富自己的课余生活，希望能多多增长见

识。”秉着这样的目标，他在优秀完成学业，积极参与科研实践的同时，也多次参加各类实

践活动。 

组织赴陕西西安进行“青年行”暑期社会实践，学习“一带一路”给西部地区带来的

变化；赴武汉、深圳参加就业社会实践，调研毕业生基层就业状况；赴上海参加“学党

史·跟党走”党员社会实践，参观学习中共一大会址，寻访党的发展历史。足迹遍布全国

的社会实践活动，让他开阔了眼界，增长了见识，也学到了更多的知识。 

从青涩少年到一个优秀的大学生，在交大的四年时光，他不断成长；一言一行中他始

终秉持着“知·行”校训，努力奋斗！ 



 

 

 

本科生知行奖学金获得者，一个扎根交大的追梦人 

撰稿人 吕雪梅 车辆工程专业 

 

本科期间，她学习成绩始终排名专业第一，曾获北京交通大学本科生知行奖学金以及

北京市三好学生，并连续三年获评校级三好学生，连续两年获国家奖学金；她曾作为第一

负责人参加大创，获评国家级，申请发明专利一项；她曾参加学科竞赛，获两项国家级荣

誉，参加科研导师项目；她曾是机电学院自强社副主席、大学生机械博物馆学生负责人兼

讲解员、班级学习委员、校级优秀学生干部等；她曾四次参加暑期实践，参与多项学业帮

扶工作。四年本科，她获得了 5 项国家级荣誉，26 项北京市级、校级荣誉。她是吕雪梅，

机电学院 2018 级车辆工程专业硕士研究生，一个扎根交大的追梦人。 

 

 励志笃学 



 

 

 

本科四年的学习，吕雪梅总结了二十余本笔记。怀着对车辆专业的热情，她以第一的

推免成绩——93.94分，保送至北京交通大学车辆工程专业硕士。 

她说：“良好的学习习惯很重要。在课堂上跟紧老师的节奏，遇到困惑的地方先记录下

来，课下再讨论；及时巩固学习内容，每周对各科内容进行总结；把学习的任务落实在平

时。”老师们授课时的循循善诱，使她分外注重课上两个小时的学习效率。课下，她常主动

与老师请教问题，一次答疑时向授课老师请教，却不曾想问了一个多小时，正值炎夏，老

师的汗都浸湿了衣服，终于把问题都请教明白了。 

不倦笃行 

 

在挫折中探索，在探索中前进，在前进中成长。 

吕雪梅第一次接触科研，是她作为第一负责人参与的大创项目，最终获评国家级，并申

请了国家发明专利。但过程并没那么顺利，开题答辩她们的项目只被推荐为校级；她没有气

馁，去和指导老师请教，慢慢掌握其中的方法与思路，有了新想法；在和团队的共同奋进中，

形成了自己的设计方案；中期答辩后，她们的项目被推荐为了北京市级；直到终期，在无数

个日夜的坚持下，模型逐渐趋于完善，获得了专利申请的受理通知，还获评了国家级。她说：



 

 

“我们会遇到想象不到的困难，但坚持下去就一定会有收获！” 

她第二次的科研锻炼，是学院的科研导师计划项目。她当时的项目指导老师也正是她现

在的导师。抓住这个机会，使她在大三就进入科研实验室开始了自己的试验研究，也是第一

次完全自己来设计整个试验流程。在遇到困难的时候，导师的鼓励和支持是她坚持一次次实

验分析再改进的动力。 

甘于奉献 

列夫·托尔斯泰曾说：“人类被赋予了一种工作，那就是精神的成长。”志愿者工作带

给吕雪梅的就是精神的成长。 

 

她曾作为校庆志愿者参演 120 周年晚会表演。她却是一个没有舞蹈基础的演员，其中

有一个节目《求索》，她当时不会自然地摔跤，被排舞老师第一个叫起来摔给大家看，训练

了三十余天，在天佑的舞台上摸爬滚打了三十余天。在舞台上，她感悟着身为铁路人的一

颗中国心；在幕布旁，她也曾看着短视频湿了眼眶。交大人的印记从此深深地烙在了她心

上。 

 



 

 

她还加入了大学生机械博物馆的志愿者讲解员，到现在她已成为学生负责人。一年多

的时间里，她接待过三百余人参观，累计志愿服务一百多个小时。传播机械的历史与文

化，是她对专业素质的追求之一。 

落其实者思其树，饮其流者怀其源。交大已经成为她生命中重要的转折点，她在这里

筑梦、逐梦。十年树木，百年树人，是交大老师们的谆谆教导，包容并鼓励着她不断奋

进。她说：“交大是我找到梦想并不断为之奋进的地方，在这里我发现了自身更多的可能，

在这里我找到了自己的那座灯塔。梦想就是我们心灵的灯塔，愿每一位学子都能在交大追

寻自己的梦想！” 

 

无悔警营，热血青春 

撰稿人 李祥 测控技术与仪器专业 

李祥，男，汉族，中共党员，现为北京交通大学机电学院测控技术与仪器系学生，机

电学院本科生第四党支部副书记，曾获国家奖学金、国家励志奖学金及北京交通大学知行

奖学金（全校仅十人）等各类奖学金共计 11 项，累计金额 50000 余元；被授予北京交通

大学五四奖章（含教师全校仅十人）、“三好学生”、“优秀团干部”、“优秀党员”及“服务

先锋”等荣誉称号。2014 年，他休学入伍，服役于武警 8683 部队，先后随团执行过维稳

驻训、抗洪抢险及 G20 峰会安保等大型任务，在部队表现良好，曾获优秀义务兵等各类荣

誉三项，并被发展为中共预备党员。其个人先进事迹被刊登在人民日报“国家奖学金获奖

学生代表名录”里。 

 

从军报国：因奋斗而精彩 

在入学一年后，根据大学生入伍相关政策，他选择了报名参军。2014 年 9 月，他走出

校园，进入部队服役。刚到部队的他，身体素质较差，就成了被“重点关注”的对象，长

跑、基础体能、射击以及格斗没有一样让他轻松过。不服输的性格一直支撑着他，从开始

的不及格到后来的团表彰“爱警习武好战士”，再到后来的优秀义务兵，各项荣誉见证着他

的成长。入伍七个月，他从河南奔赴海拔 3500 米的雪域高原，部队驻藏共计 365 天，完

成执勤任务 300 余小时，与西藏军区某部完成两次大规模演习，执行武装震慑巡逻多次，

维护了昌都地区的安全与稳定；入伍 21 个月，湖北洪灾告急，他们连续机动 18 小时，直



 

 

达抗洪一线，38 度以上高温，他每天作业 10 个小时，扛 1 吨沙土，入伍 24 个月，正逢

G20 峰会，他成为了幕后守护盛会的一员。入伍两年，未曾见过家人一面，即使在藏区执

勤期间家中变故让他留下了一生的遗憾，哭过之后，第二天依旧坚定的站在自己的执勤岗

位上。因表现突出，先后获优秀义务兵、爱警习武好战士（团）及抗洪抢险、峰会安保先

进个人，并被发展为中共预备党员。部队的经历，让他学会了面对困难时的坚持，学会了

身处集体中的担当。两年的坚守，三项大型任务，四项荣誉，书写了他无悔的军旅生涯。 

专注学业：因热爱而专注 

测控技术与仪器是研究信息的获取和处理，以及对相关要素进行控制的理论与技术；

是电子、光学、精密机械、计算机、电力及自动控制技术等多学科互相渗透而形成的一门

高新技术密集型综合学科，在专业的学习和实践中充满了趣味。 

因为对这一学科的爱好，2013 年 9 月，李祥同志入学就读于北京交通大学机电学院测

控技术与仪器系，他在学习方面刻苦努力，大一学年获评三等学习优秀奖学金和国家励志

奖学金。大二学年，他获得二等学习优秀奖学金。一时的进步并没有让他骄傲，反而让他

目标更加坚定。大三期间他开始探索专业知识领域，积极向老师和身边同学请教专业性问

题，学业成绩稳步提升。大三学年获得一等学习优秀奖学金，并保送至北京交通大学机械

电子工程专业攻读硕士研究生。该同志不仅专心于学业，作为一名工科学生，他深知动手

实践对巩固专业知识的重要性。因此，他利用课余时间参与大创项目和科研竞赛。作为第

一负责人完成大学生创新项目《基于双轴磁性液体的自动倾角检测系统》获评北京市级；

与其他学院同学组队，共同研究设计救援智能机器人，项目获评全国移动互联创新大赛二

等奖。在大四学年，他参与实验室项目“制动盘螺栓裂纹检测仪”，并赴中车集团为员工培

训仪器使用方法；目前，正在参加北京市卓越联盟科技创新大赛。每个项目，不仅需要基

础理论知识，更需要学生对计算机开发硬件程序的能力。大学以前从未接触过电脑的他，

对于计算机课程就是从零开始，但他没有放弃，在部队期间利用连队的网络学习室学习操

作使用计算机，复学后学习 office 办公软件、基础编程等各类专业软件，使得他如今能够

熟练的进行电路设计、建模、编程等操作。作为一名学生，他能够立足本职，努力学习，

投入科研，用行动证明着一名青年学生应有的朝气与活力。 

热爱工作：因服务而快乐 

重回校园，他不忘初心，本着为人民服务的宗旨服务同学，服务支部，服务社会。复

学后他主动担任班级团支部书记，同时担任党支部副书记、特色理论研究会副会长、新生

https://baike.baidu.com/item/%E5%AD%A6%E7%A7%91


 

 

班主任助理等职务，帮助身边同学，协助老师完成各项工作，连续两年获评“优秀学生干

部”和“优秀团干部”。作为一名党员，他多次参加党员社会实践，其中包括北京交通大学

本科生党员骨干赴井冈山学习实践活动和党员活动实践周等。他不光注重自身发展与进

步，同时关注同学发展，培养发展了所在专业的 6 名中共预备党员。作为党支部副书记，

他组织召开三次述职评议会，策划组织各类党日活动十余次，参与发展党员 53 人，整理

积极分子档案百余份，累计各类工作时长超 800 小时。先后被学校学院表彰为优秀党员，

并获评学校服务先锋荣誉称号。作为一名退伍士兵，他发挥自身优势，协助完成了学院

2016 级学生散训、2017、2018 级新生军训，参与训练学生超 1200 人，同时为 50 余名想

参军的学弟学妹解答困惑。此外，他投身志愿服务，2017 年 5 月参加了“一带一路高峰论

坛”志愿者，课余参加了地铁引导、善行一百、公益献血等志愿活动，以自身行动践行着

为人民服务的宗旨。作为一名学生党员，退伍士兵，他时刻谨记自己的身份，用自己的行

动帮助身边的人，诠释着一名党员的先进性。 

作为学生，他努力学习，力争上游；作为党员，他立足本职，服务他人；作为退伍士

兵，他迎难而上，永葆军人本色。作为青年学生的他，立志高远，敢于吃苦，携笔从戎，

报效国家，但返校求学，笔耕不辍，用荣誉证明着一名退伍士兵的作风与风采，用行动证

明着一名当代大学生的责任与担当。 

我是来自机械与电子控制工程学院工业工程专业的教师李琦，也是我校工

业工程 2012 届毕业生。很荣幸有这个机会和大家分享我在红果园学习、出国留

学、回校任教的经验，也希望自己的经历和感悟能对大家的学业与职业规划有

一点启迪。 

教师（毕业生）谈毕业 

撰稿人 李琦 工业工程专业 

什么是工业工程？ 

有的专业以研究对象为名，如汽车工程、车辆工程；有的专业以行业为名，如机械、

建筑、水利；有的专业以职能为名，如管理。工业工程，则不容易从其名称上明了其研究

对象、行业或职能，故而，大家不了解再正常不过了。 

我学习工业工程已有 11年了，按我的理解，工业工程从全局出发，以系统的眼光，多



 

 

样的工具来解决大规模的优化问题。用四个字概括，就是“系统+优化”。“系统”点明了工

业工程的研究对象，即“人、设备、材料、方法、环境等组成的综合系统”；“优化”点明

了工业工程的目标和方法论，即“持续改进，全局最优，迭代寻优”。优秀的工业工程师是

有着扎实的工科背景和数理基础，能统揽全局，会系统优化，懂管理，懂工程的复合型人

才。 

工业工程强调“系统与全局、改善与最优、质量与标准” 

有人认为工业工程专业博而不精，泛而不专。这个问题很难用一言半语解释清楚，我

在这里尝试作出解答。我认为，工业工程的研究对象主要是系统，研究方法主要是优化，

针对“系统优化”这一点，没有哪个专业（major）比工业工程更专业（professional）。

举例来说，你编程的确不如计算机专业，但是你设计优化算法的能力强（优化思想）；你机

械设计的确不如机械专业，但你坚信要着重考虑人员、环境对设计的影响（系统思想）；你

经济管理的确学的课程比经管专业少，但是你更会和工程师交流（以人为本思想）。没有哪

个专业掌握比你还专还精的优化理念、方法及技术；也没有哪个专业想工业工程这般重视

和强调“系统与全局、改善与最优、质量与标准”。这一点上，国外的学校做的比我们好，

他们把专业名改为“工业与系统工程”、“工业工程与运筹学”、“工业工程与管理科学”

等，从而点明了我们专精的领域。在美国，工业工程与机械工程、电子工程、土木工程、

化工工程、计算机、航空工程一起，并称为七大工程，其作用不言而喻。 

工业工程是一门软硬兼施的技术活 

经常有人会问工业工程偏软还是偏硬？我其实不太理解什么是软硬，如果按照文科偏

软，理工科偏硬的理解（我个人不赞同这种说法），我认为可以将“现代管理学”和“现代

工业工程学”看作“管理科学”这一根藤上结的两个瓜，并且分别朝着“偏软”（偏文科偏

上层）和“偏硬”（偏理科偏基础）的两个方向发展。 

你说工业工程偏软，可能是因为它要求你掌握一些理念和思想，要学会解决人的问

题；你说工业工程偏硬，可能是因为它要求你有较好的数学、统计学、运筹学基础，和计

算机编程、数据分析技术。其实，我认为，工业工程之所以称之为工程，是因为它用工程

师的思维方式来解决问题，包括问题导向，用数据和工程领域知识（如工艺、流程等）说

话，用模型分析问题，规划和设计生产和服务系统，强调落地应用和实施效果等。总之，

工业工程是一门软硬兼施的技术活！ 

工业工程：实至而名将归 

一段时间以来，大家选择工业工程的顾虑之一是认为它缺少广泛的社会认同。其实也



 

 

很正常，我前文用了 1000多字，也只是对工业工程的管中窥豹，真是有点曲高和寡。但

是，我想告诉大家的是，工业工程的研究内容已经广泛的被国家和社会认同，也逐渐认识

到工业工程师那举足轻重的作用！ 

高质量发展、智能制造、大数据技术、人工智能，逐渐被大家所熟知，但是却鲜有人

知道，工业工程师是最早开始研究这些领域的一批人！工业工程师一个世纪以前就开始了

质量管理，统计过程控制、全面质量管理长盛不衰；工业工程师长期研究的标准化，是智

能制造的基础，我们专业的老师们也正在为企业和政府提供智能制造的建议；大数据与人

工智能，脱胎于工业工程的重要研究领域：应用统计学以及运筹学。我本人博士研究方向

就是运筹学与统计学。 

   就像我们常说的，工业工程，厚基础，宽口径，就业的路子很宽。我们可以成为整

合系统的设计者及管理者、长期计划的规划者或是高阶层决策的顾问者。我想再加一句，

我们能成为不确定环境下的决策优化者，成为全局系统的咨询师；成为时代的弄潮儿！ 

当然，学校和专业能提供的，仅仅是一个平台，如何提升自己，则是大家要考虑的事情

了。倾听自己的心声，探查自己的兴趣，思考社会的发展，确定前行的方向，这也许是大家

要面临的第一次重大抉择。路要自己选，要自己走，没有人有能力、有权利替你选择，替你

付出。我的这些经验，只是想让你们的步伐更踏实一点，更坚决一点。 

 

简介：李琦，北京交通大学机械与电子控制工程学院工业工程专业 2008级本科

生，毕业后赴美深造，获美国爱荷华州立大学工业工程硕士学位，美国爱荷华

州立大学工业与制造系统工程、统计学博士学位。2017年获聘北京交通大学高

聘副教授，任教于工业工程专业。 

在校期间曾获 2011 年度思源奖学金（现校长奖学金，本科生最高奖学

金）。连续三年获得国家奖学金、一等学习奖学金、校三好学生。曾获北京市三

好学生、首都“先锋杯”优秀团员、校一、二等社会工作奖学金、校社会实践

优秀奖学金、校社会实践优秀个人、校优秀学生干部、校优秀军训干部、校优

秀团干部、校精英训练营优秀营员等荣誉。曾任机械与电子控制工程学院学生

第五党支部书记，北京交通大学机械与电子控制工程学院院学生分会主席，院

辩论队领队。曾获全国语文基本功大赛二等奖，全国英语竞赛三等奖。 

 


